
    这三名国手之所以道歉，是因

为他们的一些行为曾引发外界争
议，在某种程度上为国家队带来了

负面影响。郭艾伦和周琦是因为今
年 3 月参加综艺

节目 《吐槽大

会》。当时节目组

请来了 4 位体

育明星，分别是

足球明星范志

毅和篮球明星

杨鸣、郭艾伦、

周琦。“范大

将军”这两年

之所以火出

圈，就是因

为当年他接

受记者采访时说中国男足“脸都不

要了”的那段视频。而在那期《吐槽
大会》上，他吐槽了周琦和郭艾伦

在 2019年男篮世界杯上的糟糕表
现，说周琦“那个发球我看了好几

遍，我上去用脚都能传给别人，你
拿手都不行”，说郭艾伦“世界杯生

死战拿了一分，篮球只拿一分，不

容易的”。最后，范志毅对中国男篮
说出了昔日他讽刺中国男足的那

句名言：“在家门口打成这样，脸都
不要了！”

2019 年在中国举行的男篮世
界杯，是中国男篮永远的痛，最终

中国男篮 1984 年以来首次无缘
奥运会。本来就是难以忘怀的伤

疤，又被范志毅拿出来疯狂吐槽，

而周琦和郭艾伦在节目现场的尬

笑也让球迷难以接受，在网上引
发巨大争议。后来《吐槽大会》宣

布原本已经录制好的下集因剪辑
时间不足而被迫停播，但有消息

称是节目组遭到了中国篮协的抗
议而停播。

至于赵睿的道歉，也和 2019年

男篮世界杯有关：当时中国男篮被
淘汰后，他身穿“美国队服”出现在

公众面前，造成恶劣的影响。因为这
个风波，赵睿有两年时间无缘国家

队，如今终于能够重新归队，他说：
“这两年来我一直在努力，也一直渴

望再次穿上国家队的队服。感谢协
会和队伍给我这个机会，我一定会

全力以赴证明自己。”

    周琦和郭艾伦是

因为参加综艺节目而

道歉吗？并不是。在不

影响训练和比赛的前

提下参加综艺节目，无

论是对运动员本身还

是对该项目而言，都是

有好处的。中国乒乓球

队、中国羽毛球队、中国

女排等都参加过各类综

艺节目，并收到了很好的

宣传效果。就拿中国男篮

来说，球队核心易建联也

曾多次参加过综艺节目，并

没有引发争议。

周琦和郭艾伦之所以道歉，是

因为节目内容引发的争议：参加综
艺节目本身并没有错，但是关乎中

国男篮荣誉，实在不该拿来调侃。中
国男篮在球迷中的印象，绝大多数

时候是积极正面充满正能量的。曾
经的中国男篮，在男子三大球中成

绩很不错，当过多年的亚洲篮坛霸

主，世锦赛和奥运会都曾进过前八，
也有姚明、易建联这样的门面人物。

但是 2019年的男篮世界杯，中国男
篮从上到下表现不佳令人失望，在

此前提之下，郭艾伦、周琦又上综艺
节目“自黑”，自然让人难以接受。

归根结底，竞技体育要拿成绩
说话。刘国梁、郎平、林丹等体育明星

都参加过综艺节目，但没人去指责他

们不务正业，更不会说他们给国家队
抹黑，因为这些人的成绩够硬。假如

中国男篮在 2019年男篮世界杯上发
挥出色直通东京奥运会，假如郭艾伦

和周琦的表现像易建联一样出色，他
们还会被范志毅吐槽吗？

就像赵睿在道歉时说的，国家荣

誉高于一切，身为一名国手，无论是
场内还是场外，都需要严格要求自

己，言行举止要配得上国手身份，以
身作则传递正能量。如今，郭艾伦、

周琦、赵睿乃至中国男篮，都还需要
重新为自己正名，只有拿出好的表现

和成绩，才不会总是因为负面新闻上
热搜。 本报记者 李元春

需重新正名

曾引发争议

体坛话题
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    历史上第一次，中美组合进军

世乒赛！中国乒协联合美国乒协向
国际乒联提交了允许中美混双配

对参赛的申请，今天国际乒联执行
委员会召开会议并批准该请求。在

今晨国际乒联纪念“乒乓外交”50
周年晚宴上，两对中美跨国配对的

混双球员亮相，他们是林高远（中

国）/张安（美国），卡纳克（美国）/王
曼昱（中国）。

25岁的张安现世界排名第 35

位，曾在 2019年成都女子世界杯

上闯入四强。张安表示：“这将是一
个历史性的时刻，和中国国家队球

员搭档真是太棒了。他们是世界上
最好的。”同她配对的将是林高远，

对此，林高远自信表示：“张安是美
国队 1号，我们的目标是争第一。

我们配合最大的优势是她也会说
中文，希望我们能够迅速进入状

态，配合默契，也希望两支球队的
球迷能为我们这两对混双组合加

油，这不仅仅是两国球员的第一次
配对，更是一次友谊的传递。”

21岁的卡纳克右手横板进攻

型打法，现世界排名 31，曾在 2018

年青奥会上获得男单铜牌，是近年
来涌现的美国本土新星。22岁的

王曼昱现世界排名第四，在今年的
东京奥运会上获得女团冠军，本届

世乒赛，她将在女单、女双（搭档孙

颖莎）、混双（搭档卡纳克）三个项

目上向冠军发起冲击。
WTT理事会主席、中国乒协

主席刘国梁是促成本次中美混双
配对的关键人物，“今年是‘乒乓外

交’50周年纪念，50年前一次偶然

的美国运动员坐错中国球员大巴

车事件，打开了中美关系正常化的
序幕，并促成了世界乒坛最著名的

历史事件之一。在其后 50年间，中
国乒协屡次促成跨国配对，让球员

们跨越地区和语言的障碍，携手亮

相世界乒乓球赛场，为了心中最高

荣誉而战，同时也成为体育和文化
交流的纽带，这也正是‘乒乓外交’

最核心的意义。”刘国梁说，“‘乒乓
外交’50年后的今天，我们应该在

前辈夯实的中美友谊的基础上，再
深一步地通过体育赛事、体育活

动、民间活动来增进两国的友谊。

基于此，中国乒协联合美国乒协向
国际乒联提出混双中美跨国配对

的建议，让这几位原本就是朋友的
运动员并肩上场，两个国家的球迷

们共同为他们欢呼和呐喊，奏响
‘乒乓外交’新篇章，这也是我们最

重要的目的。”
早在 2015年苏州世乒赛上，

中国乒协就曾促成过跨国配对，当
时许昕/梁夏银获得混双金牌。而

在 2017年杜塞尔多夫世乒赛上，
中国队的方博搭档德国队的索尔

佳获得混双季军。今天，刘国梁鼓
励中美两对选手：“我期待林高远

和张安、卡纳克和王曼昱能够发挥
出最高水平，不仅有机会在混双奖

杯上刻下他们的名字，也能够由此
结下深厚的友谊，为乒乓球在全世

界的推广和发展作出自己的贡

献。” 本报记者 陶邢莹
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“乒乓外交”50周年之际———

动员会为何成了
———从中国男篮又上热搜说起

道歉会

中美跨国组合首次亮相世乒赛

？
    中国男篮昨天又上热搜了，原因是“队员道歉”，这到
底是怎么一回事？

中国男篮从本月 15日开始在宁波北仑基地训练，备
战 27日、28日客场同日本队的两场世界杯预选赛。而出
征日本之前，国家队开了一次动员会，正是这次会议上的
一些内容上了网络热搜：郭艾伦、周琦和赵睿纷纷为自己
此前的行为而道歉，动员会成了道歉会。

■ 两对中美组合（从左至右：张安、林高远、王曼昱、卡纳克） 国际乒联官网 供图

■ 郭艾伦在动员会上

■ 赵睿 本报记者 李铭珅 摄
■ 周琦 本报记者 李铭珅 摄


